

Vitamines

# Grâce aux agrumes, la Méditerranée chez soi

A ne cultiver que si on a un petit coin de Sicile à leur offrir.



#### **JEAN-LUC PASQUIER\***

Les citronniers, orangers et autres kumquats portent non seulement des fruits célèbres pour leurs vitamines, mais surtout des fleurs au parfum particulièrement suave. Ce doux mélange d'odeur et de saveur en fait les rois des arbrisseaux méditerranéens et le genre fruitier le plus cultivé au monde. Ces plantes ont en plus la faculté de nous rappeler les vacances passées dans ces régions. Quel talent!

#### **Soleil et chaleur**

Ces végétaux du groupe des citrus sont originaires du Sud-Est asiatique. Ce n'est qu'au XII<sup>e</sup> siècle environ qu'ils furent introduits et cultivés dans le bassin méditerranéen. Avec de telles origines, on imagine bien le climat qu'il faut leur offrir pour qu'ils prospèrent. Si vous êtes l'heureux propriétaire d'une serre ou d'un jardin d'hiver,

ne cherchez pas plus loin. En appartement par contre, les agrumes survivent seulement. Choisissez donc le plus «sicilien» des emplacements; non pas dans la sombre armurerie de papa, mais bel et bien du côté le plus au sud ou dans la plus lumineuse des pièces.

#### **Fleurs et fruits**

Particularité étonnante, fleurs et fruits se côtoient simultanément sur la même plante. Mais pour y parvenir, il leur faut une période de sécheresse relative en juin-juillet et une reprise des arrosages en août, pour finalement les espacer durant l'automne. Et comme pour beaucoup de congénères fruitiers, après l'énergie dépensée à produire le meilleur durant la belle saison, les agrumes méritent une période de repos bien méritée dans un local lumineux hors gel, mais dont la tempé-

ature n'excédera pas les 12°C (température de début de végétation). La main verte quoi!

#### **Repos obligatoire**

Auscultez vos plantes chères avant de les transporter dans leurs quartiers d'hiver et recherchez sous les feuilles et les branches les boucliers caractéristiques des cochenilles et les acariens (à la loupe au besoin). Ces ravageurs profiteront du calme et de l'absence de prédateur pour faire la fête et se reproduire en masse. Stoppez net ces euphoriques avec un traitement spécifique. N'arrosez que très peu durant cette période d'hibernation.

#### **C'est la rentrée**

Dès mi-avril, rempotez les végétaux trop à l'étroit, soit tous les 2 à 3 ans; le signal est donné lorsque les racines sont feutrées autour du pot. Utilisez un terreau spécifique

pour les agrumes et choisissez un pot en relation avec le volume de la ramure. Evitez tout excès d'humidité en assurant le drainage au fond du pot et ne laissez pas la motte se dessécher complètement. Les pots en terre cuite vous éviteront bien des soucis et on dirait même que les contenants en terracotta d'Abruzzo ont été inventés pour les agrumes, ils se marient si bien à la culture de ces beautés dorées.

La taille n'est pas nécessaire, sauf pour retirer occasionnellement quelques branches aux plantes trop développées. Placez les pots d'agrumes dès que possible, mais progressivement, au soleil du printemps.

Sachez enfin que les pépins d'oranges ou de mandarines donneront des sauvageons peu inclins à produire de beaux gros fruits. I

\*Horticulteur, maîtrise fédérale